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新华社北京 3月 7 日
电 今 年 政 府 工 作 报 告 提
出，有序推进“城中村”、老
旧 小 区 改 造 ，完 善 配 套 设
施 ，鼓 励 有 条 件 的 加 装 电
梯。全国人大代表、北京市
建 筑 设 计 研 究 院 有 限 公 司
总建筑师吴晨表示，北京在
老 旧 小 区 改 造 等 方 面 在 全
国起到引领作用，体现和回
应了报告的要求。

为老楼加装电梯是北京
市近年来大力推动的民生项
目。家住北京市灵境小区 5
号楼 6层的穆金华今年 60多
岁了，曾经一次交通事故导
致她右脚跖骨骨折，上下楼
十分不便。得益于北京市实
施的“老楼加挂电梯”惠民工
程，如今，她只需拿一张“电
梯门卡”，就能坐上安全宽敞
的电梯。

国家的高质量发展，最
终要落实到民生上。今年 1
月的数据显示，目前北京全

市老旧楼加装电梯开工 459
部、运行 274 部。2018 年，北
京把老楼加装电梯列为重要
民生实事，计划开工 400 部
以上，完成 200 部以上，进一
步解决老年人和行动不便人
员上下楼难题。

全国政协委员、北京国
际城市发展研究院院长连玉
明表示，给老楼加装电梯，看
似是小事，但正是以人民为
中心的理念体现，只有重视
人民群众生活质量的城市，
才是更好的城市。

据 介 绍 ，为 推 进 老 旧
小 区 综 合 改 造 ，提 升 居 民
生 活 品 质 ，北 京 市 政 府 总
结 试 点 和 增 设 电 梯 专 项 工
作经验，研究制定了《老旧
小 区 综 合 整 治 工 作 方 案

（2017—2020 年）》，并 将 老
旧 小 区 综 合 整 治 工 作 编 入
新 一 版 北 京 城 市 总 体 规
划。力争 2020 年实现增设
电梯 1000 部以上。

北京把老楼加装电梯
列为重要民生实事
今年计划开工400部

新华社北京3月7日电“六年
前，我们防学生翻墙出去上网吧；现
在，我们防学生沉迷手机游戏。”全国
人大代表、广西崇左市高级中学英语
老师黄花春首次上会，带来了当下很
多家长、教师的迫切愿望：加大游戏
产业管控，更好地保护青少年成长。

从教 18 年的黄花春近些年开
始为青少年沉迷手机游戏而担忧。
有的学生熬夜玩手机游戏，白天上
课昏昏欲睡；一到课余时间，就有学
生组队玩《王者荣耀》《荒野行动》等
游戏。这些现象在小学、初中和高
中都普遍存在。

黄花春表示，她在与孩子们交流
时发现，“限时”“实名制”等手段并不
能很好地规范学生玩手机游戏的行
为。“许多小学生都表示，哪怕每种游
戏被限定只能玩 2 个小时，每天换 5
种游戏，一样能玩 10 个小时。更有
学生说，随便拿父母的身份证号注
册，玩多久都不会有影响。”

黄花春建议，主管部门要明确
和落实游戏企业主体责任，在游戏
上线前，应出具未成年人保护评估
和适龄提示，游戏上线后，可采用面
部识别等技术，切实防止青少年沉
迷其中；加强对网游产品上市的审
批管理，推动建立网游企业诚信系
统，对不诚信的网游企业进行曝光；
对游戏软件推广和营销手段进行限
制，避免对青少年不当的诱惑。

黄花春代表：
加大游戏产业管控
“面部识别”防青少年沉迷

两会议政录

新华社北京3月7日电 全国
政协委员、内蒙古呼和浩特市副市
长徐睿霞说，中小学“小饭桌”作为
一种新业态为家长们提供了很大便
利，但由于其经营业态“四不像”，存
在安全隐患，亟待规范，应该引起社
会重视。

教育部部长陈宝生日前在两会
“部长通道”上表示，探索依靠社会
力量解决“3 点半放学”问题，并加
大力度治理校外托管班乱象。

由于不少家长没有时间、精力
接送孩子，各种托管班、“小饭桌”等
服务业态随之兴起，提供学生接送、
午餐、午休、学习看护等服务。为什
么说经营业态“四不像”？徐睿霞
说，为学生提供午休却不是住宿行
业，提供午餐但不属于餐饮行业，提
供学生接送但没有客运行业的客票
契约，提供学习看护但没有教育培
训行业的专业性辅导。

“小饭桌”大多集中在学校周边
居民楼，呈现多、杂、散的状态，从业
人员水平参差不齐，卫生、消防、燃
气、用电、噪音等方面隐患多，孩子
们的安全、营养等需求缺乏保障。

徐睿霞说，国家没有针对“小饭
桌”出台专门的法律法规，餐饮、住
宿等相关行业的法律法规和规章也
不适用于该业态。各部门监管职责
分工不明确，没有形成有效的监管
合力，出现突发性安全事故时，没有
明确的问责依据。

徐睿霞委员：
“四不像”小饭桌亟待规范

“ 三 八 ”妇 女 节 如 约 而
至。

全面二孩政策实施后，
“半边天”们家庭、职场两头
转，新的烦恼也随之而来。
如何给予新时代女性更多
关爱，成为全国两会上代表
委员们热议的话题。

二孩时代，谁来为“她”
减压？

“ 二 孩 放 开 ，我 们 医 院
里的护士医生都抢着生二
孩。可是她们只有三四个
月的产假，回来上班后家庭
事业两头顾，比原来更累。”
在政协医卫界别的小组讨
论上，中国中医科学院西苑
医院肿瘤诊疗部主任杨宇
飞委员的一席话，让大家陷
入深思。

据统计，2017 年我国全
面二孩政策的效应逐步显
现 ，全 年 出 生 人 口 1723 万
人 ，二 孩 占 比 首 次 超 过 了
50％ 。 全 国 多 地 的 调 查 发
现，全职受访母亲中，一些
女性因孩子无人照料而被
迫中断就业，职业发展和孩
子养育出现了矛盾。

杨宇飞注意到，今年的
政府工作报告中提出，实施
健康中国战略，改善妇幼保
健服务。“关爱母亲、关爱健

康，是我一直在呼吁的。特
别是女性医护人员，由于长
期夜班，需要有更贴心的关
爱措施。”

全国政协委员、上海市
工商联副主席周桐宇建议社
会关心职业女性的心理健康
问题。

“在职场上女性和男性
一样忙碌，但女性在家庭中
又是妻子、母亲、女儿、儿媳
妇，相对付出更多。一旦家
庭和事业平衡不好，容易诱
发感情危机和心理问题。”周
桐宇建议，民政部门牵头各
级社会组织、团体、公益机构
多渠道为女性心理健康服务
搭建平台，以点带面，扩大示
范效应，积极开展家庭危机
干预、法律咨询、情感疏导等
专业心理服务。

职场打拼，怎样突破“玻
璃天花板”？

常言道“妇女能顶半边
天”，然而“道理很丰满，现实
很骨感”。就业歧视、晋升压
力、职场潜规则……阻碍女
性发展的无形壁垒不同程度
存在。如何突破“玻璃天花
板”？

“男女在生理条件上的
差异，造成了职业岗位必然
有角色区分。男女平等，不

代表职业角色一样，应该有
差别化。”全国政协委员、呼
和 浩 特 市 副 市 长 徐 睿 霞 建
议，在职场上要给女性更多
关爱、帮助和成长空间。

全国政协委员、山东英
才学院董事长杨文说，女性
承担了更多的生育、养育职
责，也是在为家庭、社会做贡
献。用人单位应当分担一部
分责任，为女性解决后顾之
忧，让她们安心度过人生特
殊时期。

全国人大代表、中国信
息 通 信 研 究 院 院 长 刘 多 认
为，要对女性充分理解，在各
方面更加关心，多一些人文
关怀。“女性要做到自尊、自
信、自爱、自强，有作为才能
有地位。突破‘天花板’还是
要靠努力进取。幸福都是奋
斗出来的。”

期待未来，能否为“她”
而来？

新时代，女性地位不断
提高，越来越多优秀女性成
为行业翘楚。女性和男性一
样，可以驰骋商海，可以驾驶
战鹰飞上蓝天，可以驾驶“蛟
龙”潜入深海，可以乘坐“神
舟”遨游太空……并且，因为
女性的一些特质，会让自己
从事的事业熠熠生辉，显得

崇高而美好。
全国人大代表、航天员

王亚平回忆起曾在太空为地
面 6000 多万名孩子授课的
情形，由衷感叹：“载人航天
事业需要一代又一代人的奋
斗，我愿意永远做一名孩子
心中的太空老师。”

国产化软件装车，全国
政协委员、中国铁道科学研
究院首席工程师赵红卫在京
津线上往返 15 次都没回廊
坊的家。“复兴号”这个“孩
子”倾注了她太多心血。

如 何 平 衡 好 家 庭 和 事
业的关系，成为很多女性最
想解决的难题。杨文建议，
做到 8 个字“阶段侧重、时间
优质”。阶段侧重，是指当
家 人 和 孩 子 最 需 要 你 陪 伴
的时候，要花更多时间精力
来关爱家人；时间优质，是
说不需要形影不离，提倡高
质量陪伴。“作为女性，要找
准 自 己 位 置 ，实 现 人 生 价
值。”

杨宇飞认为，新时代的
女性，大有可为。要保持乐
观向上的心态，积极锻炼，加
强学习，不断开阔视野。“妇
女儿童关系到国家的未来。
全社会要营造尊重妇女、关
爱妇女的良好风尚。”

新华社北京3月7日电

更好营造关爱女性的风尚
——“三八”妇女节代表委员热议关爱女性

两会生活观察


